
Уважаемые гости и участники 

IX Костромского экономического форума! 

 

Обращаюсь к вам с посланием в особое время. 

Мы столкнулись с вызовами, которые заставили нас на многое 

посмотреть по-другому, оперативно перестроить свою работу и сплотиться во 

имя безопасности нашей страны и каждого гражданина.  

 

В своем послании Федеральному Собранию Президент России 

Владимир Владимирович Путин обозначил шесть приоритетов на текущий 

2023 год. Это поиск новых партнеров, укрепление технологического и 

финансового суверенитета, ускоренное создание инфраструктуры, 

народосбережение и повышение благосостояния граждан.  

 

Для решения поставленных задач наши усилия должны быть 

сосредоточены на создании условий для роста инвестиционной активности 

предприятий, формировании инфраструктурного каркаса, концентрации 

инвестиций в человеческий капитал. 

Залог успеха – в консолидации ресурсов и принятии единых целевых 

ориентиров всеми участниками процесса: органами власти, бизнесом, 

обществом в целом. Мы с вами понимаем, что такая консолидация особо 

необходима, когда всем сложно.  

 

И первые результаты такой сплоченности уже есть. Совместные усилия 

позволили региональной экономике сохранить устойчивость. Индекс 

промышленного производства по итогам года составил 93 процента, тогда как 

в апреле-мае 2022 года многие «доброжелатели» предрекали нам падение на 

десятки процентов. 

 Стабилизации ситуации в экономике Костромской области 

способствовало оперативное принятие стратегически значимых решений, 

активное участие в федеральных программах. 

 

Первый пакет антисанкционных мер поддержки мы приняли уже 16 

марта, спустя 2 недели после ввода первого пакета санкций. Всего в 

«антисанкционный» план включено более 200 федеральных и региональных 

мероприятий.  

Основные направления поддержки - пополнение оборотных средств 

предприятий, помощь в выходе на новые рынки сбыта, снижение 

административной и налоговой нагрузки, приоритизация инвестиционного 

законодательства в сторону обрабатывающей промышленности. 

 

Приведу несколько примеров. Мы сохранили и даже расширили 

налоговые преференции для малого бизнеса, принятые в период пандемии. 

Для 21 тысячи костромских предпринимателей предоставлена отсрочка 

уплаты налогов по специальным налоговым режимам. 
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Утверждены решения по отсрочке налога на имущество для 

арендодателей. Принят закон о продлении до 2025 года налоговых каникул для 

вновь зарегистрированных предпринимателей в отдельных сферах 

деятельности, в том числе, для всех видов обрабатывающих производств. 

Мы поддержали наших экспортеров из сегмента малого бизнеса в сфере 

промышленности, что позволило заключить 20 новых экспортных контрактов 

на поставки продукции лесопромышленного комплекса, предприятий 

пищевой и ювелирной промышленности, производителей медицинского 

оборудования, оптоволоконного кабеля. Для них были отрыты новые рынки в 

таких странах, как Казахстан, Беларусь, Узбекистан, Киргизия, Армения, 

Индия, Сингапур. 

Под 232 поручительства гарантийного фонда в экономику региона 

привлечено более 2 миллиардов рублей в форме заемного финансирования. 

Региональной микрокредитной компанией выданы льготные займы на 

общую сумму 202 миллиона рублей. Отмечу, что для производственных 

компаний ставка по займам начинается от 1 процента годовых и не превышает 

ключевой ставки Банка России. 

 

 В 2022 году впервые создан фонд развития промышленности 

Костромской области. Им уже выданы гранты на возмещение процентных 

платежей по банковским кредитам 8 предприятиям в сумме 24 миллиона 

рублей. 

Сегодня фонд имеет капитал в объеме более 158 миллионов рублей, 

который обязательно должен быть направлен в текущем году на льготное 

кредитование проектов развития промышленного сегмента экономики 

региона. При этом ставка не должна превышать 3 процента годовых. 

До настоящего времени фонд ориентирован на совместные сделки с 

федеральным ФРП. Поэтому ставлю задачу департаменту экономического 

развития в ближайшее время разработать региональный кредитный продукт 

Фонда развития промышленности с учетом приоритетных направлений 

развития региональной экономики и специфики наших предприятий. 

 

На протяжении последних 10 лет все регионы активно развивали свой 

инвестиционный климат: правовое поле, систему господдержки, каналы 

моментального реагирования под запрос конкретного инвестора. Это 

принесло, на наш взгляд, существенный результат – в Костромской области 

создана территория опережающего развития с портфелем резидентов свыше 

15 миллиардов рублей инвестиций. 

 Введен в эксплуатацию Галичский фанерный комбинат – один из самых 

масштабных проектов российского лесопромышленного комплекса. 

Функционируют частные индустриальные парки с более чем 2 тысячами 

рабочих мест. Промышленные флагманы реализуют далеко не первые проекты 

по развитию собственных производств. Активно развивается социальная 

инфраструктура. 
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Сегодня в Костромской области реализуются 27 приоритетных 

инвестиционных проектов в разных отраслях экономики. В 2022 году им 

предоставлено 93 миллиона рублей в форме сниженной ставки по налогам, а 3 

предприятия получили инвестиционный налоговый вычет по налогу на 

прибыль в сумме 493,5 миллиона рублей. 

Данные проекты по цепочке создают спрос на промышленную, 

строительную продукцию, в целом формируют инвестиционные ориентиры. 

Считаю, что в среднесрочной перспективе инвестиции в большей степени 

окупятся в обрабатывающих отраслях, внутреннем туризме, а также в 

развитии потребительских брендов. 

 

Модель поддержки инвестиционных проектов за последние годы 

значительно диверсифицировалась как на федеральном, так и региональном 

уровне. Государственно-частное партнерство, специальные инвестиционные и 

офсетные контракты, защита и поощрение капиталовложений, 

«инфраструктурное меню», «спорт-бизнес-спринт», промышленная ипотека – 

это лишь малый ряд новых эффективных механизмов. И наша задача - 

заинтересовать каждого инвестора в инструментах поддержки. Возможности 

бизнеса должны перерасти в эффективность.  

Поручаю департаменту экономического развития оказывать 

проактивное содействие инвесторам с выбором наиболее подходящего им 

механизма поддержки и оперативно выносить на инвестиционный совет 

поступающие вопросы в рамках реализации проектов. 

При этом хочу обратить внимание, что меняется экономическая 

обстановка, меняется законодательство. И надо самым внимательным образом 

смотреть на те формы поддержки и взаимодействия, которые существуют.  

 

Не только область, но и муниципалитеты вводят новые инструменты 

поддержки и задействуют федеральные возможности. 

С  лучшей стороны отмечу муниципалитеты, которые включились в 

историю с льготным предоставлением земельных участков под развитие 

импортозамещения. В производственный оборот вовлечено 50 участков для 

реализации проектов в сферах агро- и лесопромышленного комплексов, 

легкой промышленности, машиностроении, индустрии строительных 

материалов в Костроме, Костромском, Судиславском, Антроповском, 

Вохомском, Макарьевском, Красносельском районах, Кологривском и 

Павинском округах. Инвесторы приступили к освоению территорий для 

организации производств. 

Одним из факторов достижения технологического суверенитета 

является развитая наука. В создании изобретений, новых технологий, которые 

могут быть использованы «здесь и сейчас», помогут молодые 

замотивированные учёные.  

При этом они должны ясно представлять, для какого предприятия их 

изобретение может быть полезным. Но полностью перекладывать создание 
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технологий только на научное сообщество нельзя. Важна кооперация, 

объединение ресурсов. Это сегодня главнее конкуренции. 

По официальной статистике, в нашем регионе 40 организаций 

используют в своей деятельности интеллектуальную собственность. Это 

организации системы высшего образования, предприятия в сферах 

машиностроения, производства оборудования, легкой промышленности и 

других.  

При этом, обратите внимание, количество полученных патентов в 

регионе достаточно велико. Но многие из этих патентов с точки зрения 

промышленников, предпринимателей не имеют реального практического 

значения. Они не используются на производствах. Уважаемые товарищи, 

изобретательство и рационализаторство ради бумажки  нам не нужны. Нам 

нужна реальная, практическая работа, которая будет влиять на 

производственные процессы.   

В регионе предоставляется возможность получения грантов по 

программе «Умник» фонда содействия развитию малых форм предприятий в 

научно-технической сфере. В центре «Мой бизнес» 35 предпринимателей 

получили услуги по прототипированию изделий, регистрации товарных 

знаков и результатов интеллектуальной собственности. Также начинающие 

предприниматели в научной деятельности могут воспользоваться 

«налоговыми каникулами» по специальным налоговым режимам. 

 

Поручаю департаменту экономического развития совместно с 

заинтересованными предприятиями продолжить развитие инструментария 

поддержки инновационной деятельности при условии ее практического 

применения на костромских предприятиях.  

Коллеги, обращаю внимание, именно практического применения. Это 

касается и промышленности, и сельского хозяйства. Режимы создания и 

формирования базы интеллектуальной собственности и сохранения сельского 

хозяйства сегодня уже не проходят. Только рост, только реальные 

практические результаты, которые будут отражаться на экономике региона.  

 

Особое внимание мы уделяем комплексному развитию 

промышленности. Оно предусматривает создание дополнительной 

инфраструктуры поддержки отрасли. Это индустриальные технопарки, 

кластеры. 

У нас есть примеры таких территорий на базе бывших промышленных 

заводов в Костроме (индустриальные парки «Рабочий металлист» и 

«Базовый», многофункциональный парк «Индустриальный»), где сейчас 

успешно функционируют промышленные предприятия разных отраслей. 

Чтобы привлечь федеральную поддержку на их развитие, необходимо 

соответствовать требованиям Минпромторга России.  

Предлагаю руководителям управляющих компаний индустриальных 

парков рассмотреть возможность включения своих парков в федеральный 
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перечень. Это позволит получить инфраструктурную поддержку и создать 

преференциальные условия для резидентов. А это новые возможности для 

бизнеса и потенциальные новые рабочие места. 

 

Агропромышленный комплекс, инвестиции в который еще 5 лет назад 

были редкостью, сегодня стал одним из лидеров по привлечению средств и 

реализации проектов, что особенно актуально при необходимости решения 

задач по обеспечению продовольственной безопасности.  

Наши ведущие предприятия (ООО «Космол», ООО «Воскресенье-

АГРО», ООО «Минское», ООО «Мечта», АО «Галичское» по птицеводству, 

ЗАО «Птицефабрика «Буйская», ООО «Волжские Дали», АО «Шувалово», 

ООО «Старт», ООО «Костромской мясокомбинат» и многие другие) активно 

инвестируют в модернизацию и расширение своих действующих мощностей 

по производству и переработке продукции животноводства и растениеводства.  

 

Только в 2021-2022 годах объем инвестиций в отрасль превысил 2,2 

миллиарда рублей. С 2023 года начата реализация новых проектов по 

созданию двух высокотехнологичных предприятий по производству и 

переработке льна, производству семенного картофеля.  

Результаты очевидны. Например, после полного запуска проекта 

«Шуваловское молоко» в Костромском районе начали получать объемы 

производства молока больше, чем в лучшие советские годы. Вот они, 

результаты.   

 

Важно не только освоить новые для региона производства, но и найти 

свои ниши сбыта. Основная задача – нарастить товарооборот с 

дружественными странами. 

Этому способствуют меры поддержки по линии Минпромторга России 

и Российского экспортного центра. В 2022 году 6 костромских компаний в 

сферах деревообработки, АПК, машиностроения и металлообработки 

возместили свои затраты на транспортировку экспортной продукции в сумме 

более 47 миллионов рублей. 

Чуть более месяца назад я подписал соглашение с Российским 

экспортным центром. И очень рассчитываю, что количество субъектов 

бизнеса, которые могут воспользоваться услугами экспортного центра, 

возрастёт кратно.  

В связи с перегруженностью действующей транспортной 

инфраструктуры необходимо расширение перечня пунктов пропуска на 

границе Российской Федерации с Казахстаном, Азербайджаном, Китаем, в 

частности, для организации перевозки отдельных видов древесины. 

Эта отрасль после высоких конъюнктурных позиций при введении 

санкций упала и упала достаточно серьезно. Остаются административные 

барьеры, связанные со сроками оформления в федеральных ведомствах 

разрешительных документов на вывоз древесины. 
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Поручаю департаменту лесного хозяйства, департаменту 

экономического развития совместно с Российским экспортным центром 

проработать указанный вопрос с профильными федеральными ведомствами.  

При этом прошу не забывать о том, что в состав Российской Федерации 

вошли новые территории. Настоятельно рекомендую проработать с Луганской 

областью вопрос об открытии лесоторговой биржи, где мы комплексно могли 

бы заниматься обеспечением новых регионов всеми необходимыми 

материалами.  

В приоритете департамента экономического развития остается и 

решение задач по импорту из дружественных стран необходимых 

костромским предприятиям оборудования, комплектующих, а также товаров, 

которые не производят на территории нашей страны, в том числе, отдельных 

позиций по лекарственным препаратам.  

 

Важной точкой роста для всех регионов становится туризм. Сейчас это 

одна из самых быстрорастущих отраслей экономики. Потребность людей, 

особенно проживающих в мегаполисах, в путешествиях большая. Мы видим, 

что количество туристов растет.  

Объем платных туристских услуг вырос на 30 процентов. Налоговые 

поступления увеличились на 48 процентов. 

Для повышения привлекательности региона продолжаем работу по 

развитию индустрии гостеприимства. 

В регионе уже есть проект по строительству нового гостиничного 

комплекса, реализуемый в рамках проектного финансирования по 

постановлению правительства 141 с льготной ставкой от 3 до 5 процентов 

годовых.  

В прошлом году нами поддержаны 2 проекта в агротуризме и 23 

предпринимательские инициативы по созданию кемпингов, развитию 

туристической инфраструктуры. В 2023 году на данное направление мы 

привлекли еще 35 миллионов рублей.   

Сегодня мы должны по максимуму использовать наши природные 

особенности, уникальные компетенции наших специалистов и активно 

развивать направления спортивного и медицинского туризма.  

Коллеги, обращаю ваше внимание, как с появлением в Галиче 

мероприятия всероссийского уровня с брендом «Галичское заозерье» стали 

привлекать огромное количество людей со всей страны. При этом все задают 

вопрос: «Хотим остаться на несколько дней в Галиче, где разместиться?» 

Участники этого мероприятия размещались в Костроме, Судиславле, Буе. 

Приезжали каждый день. Это один из примеров, как работает запуск нового 

направления.  

Последнее мероприятие, которое прошло в марте, - это лыжные гонки 

на длинные дистанции. У нас они раньше никогда не проходили. Они 

привлекают огромное количество людей, поэтому спортивный туризм надо 

развивать точно.   
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Медицинский туризм. Не буду скрывать, у нас сегодня уже есть ряд 

направлений, которые в значительной степени привлекают пациентов из 

других регионов страны. Это все, что связано с онкологией, 

трансплантологией, в том числе, разного рода зубные процедуры. Одним 

словом, те позиции, где у нас высококвалифицированные специалисты, а 

стоимость услуги не столько велика. Мы должны понимать, что и в платных 

медицинских центрах, и в государственных клиниках, которые сегодня 

оказывают уникальную медицинскую помощь, должны быть созданы 

хорошие условия для проживания пациентов, которые готовы лечиться у нас.   

 

Уважаемые коллеги! 

В текущем году приоритеты бюджетно-налоговой политики постепенно 

смещаются от антикризисной повестки к реализации национальных целей 

развития.  

Все присутствующие сегодня представители бизнеса согласятся со 

мной, что одним из ключевых элементов формирования регионального 

инвестиционного климата выступают инвестиции в инфраструктуру. 

Мы продолжаем развитие дорожной сети. В 2022 году область 

направила рекордные 5,5 миллиардов рублей на дорожную деятельность. 

Проведен ремонт автомобильных дорог протяженностью более 270 км.  

После многолетнего простоя приступил к работе Костромской грузовой 

порт. Разгружено порядка 100 тысяч тонн грузов. В 2023 году планируем этот 

объем удвоить. 

 

Строительная отрасль активно развивается, несмотря на санкционное 

давление и другие внешние факторы. Объём работ за последних 3 года здесь 

вырос почти на четверть. А по итогам 1 квартала текущего года регион вошел 

по этому показателю в число лидеров России.  

В 2022 году в очередной раз выполнены установленные Федерацией 

плановые значения ввода жилья. По итогам года введено более 337 тысяч 

квадратных метров.  

 

Часть плана удалось выполнить за счет расширенной газификации 

населенных пунктов. Проложено более 230 километров 

газораспределительных сетей. 

В ближайших планах - завершить газификацию Неи, Мантурова, Шарьи 

со строительством порядка 400 километров сетей и подключением более 20 

тысяч домовладений. 

При реализации проекта нами привлечен инвестиционный бюджетный 

кредит из федерального бюджета в сумме одного миллиарда рублей, а общий 

объем инвестиций ПАО «Газпром» превысил 12 миллиардов рублей. Для 

реализации программы дальнейшей газификации Костромской области будет 

вложено дополнительно 35 миллиардов рублей. 
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Призываю руководителей предприятий активнее проводить 

подключение к новому ресурсу. Мы посчитали с коллегами из департамента 

строительства, ЖКХ и ТЭК, во сколько обойдется подключение по технологии 

отопления и горячего водоснабжения. Окупаемость - два года. И это не только 

экономия на стоимости самого топлива, высвобождаются для более важных 

задач люди, которые пилили, укладывали, топили.  

Вы обратите внимание, все новые социальные объекты строятся со 

своими котельными. Во многих районах Костромской области, в том числе, 

где прошла газификация, мы полностью уходим от угля и мазута. Это 

эффективно, это целесообразно, поэтому я обращаюсь, в первую очередь, к 

ассоциациям промышленников, предпринимателей, чтобы использовали 

возможности, которые сегодня есть. Это надо делать опережающими темпами, 

в то время, когда идёт сама газификация, когда внутри населенных пунктов, 

городов прокладывают газопровод. Потом это будет гораздо дороже.  

Для ускорения процесса поручаю департаменту экономического 

развития разработать для малых компаний специальный льготный займ, 

средства которого должны направляться исключительно на процессы 

газификации производства.  

 

Реализуя стратегические задачи по поступательному развитию 

экономики и социальной сферы, государство остается основным инвестором в 

регионе. Значительная часть бюджетных инвестиций реализуется через 

инструменты национальных проектов. Только в 2023-2024 годах в работе 

будет около 60 объектов общей стоимостью 5,8 миллиарда рублей. В 

основном, это объекты образования, здравоохранения, дорожного и 

коммунального хозяйства.   

Понимая важность опережающего развития, мы планируем не менее 35 

процентов этих объектов реализовать досрочно.  

Срок для выполнения задач по опережающему завершению 

строительства объектов инфраструктуры, в том числе, с опережающим 

финансированием, устанавливаю до 1 апреля 2024 года. 

Реализация национальных целей развития требует значительных 

объемов средств. Правительство России предоставляет большое количество 

инструментов для привлечения федерального финансирования.  

Поручаю заместителям губернатора области продолжить активную 

работу с федеральными министерствами и ведомствами по привлечению в 

наш регион дополнительных источников финансирования проектов. Это 

позволит нам реализовать намеченные планы и дальше сохранять финансовую 

стабильность в регионе. 

 

Каким бы ни был приоритет социально-экономической политики с 

точки зрения инфраструктуры, главный капитал – это люди.  

Мы много говорили об инвестициях в человеческий капитал. За 

последние два года убеждаемся, что это не простые слова. Серьезная тема.   
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В послании к Федеральному Собранию Президент Российской 

Федерации Владимир Владимирович Путин особо выделил вопрос 

обновления подходов к системе подготовки кадров в стране с учетом 

поставленных сегодня задач.  

Сложившийся рекордно низкий уровень безработицы – 0,45 процента - 

обусловлен общей текущей потребностью в более чем 7 тысячах специалистов 

разной квалификации. 

Мы с вами понимаем, у нас приличное количество мужчин ушло в зону 

боевых действий, заниматься другой работой. Немало наших земляков 

приняли решение оставаться работать в других регионах, где жалование более 

высокое. Поэтому мы понимаем, что 7 тысяч вакансий - это достаточно 

серьезный вызов для нас всех.   

Буквально 3 недели назад я дал поручение определиться с 

необходимостью подготовки рабочих профессий, сформулировать программу, 

по которой мы пойдем дальше.  

Решений здесь несколько. Первое – это повышение производительности 

труда. На предприятиях нашего региона реализуется одноименный 

федеральный проект, и мы видим его первые результаты в виде повышения 

технологичности производств, автоматизации, повышения компетенций 

сотрудников.  

В проект уже успешно включились 4 костромских предприятия (ОАО 

«Цвет», ООО «Старт», ООО ППО «Орбита», ООО «Ювелирный дом 

Кабаровских»).  

Считаю, что нужно масштабировать этот проект, расширять круг 

предприятий-участников, помогая людям работать эффективнее и больше 

зарабатывать. 

Самое главное, – это развитие системы высшего и профессионального 

образования с учетом запроса ведущих отраслей экономики, а также 

повышение престижа инженерных и рабочих специальностей. 

Сегодня на эту задачу ориентирован и Костромской государственный 

университет, руководство которого настраивает самые тесные связи с каждым 

предприятием региона, интегрируя его потребности в образовательный 

процесс. 

Решению задачи способствует реализация в регионе федерального 

проекта «Профессионалитет», в рамках которого произойдет интеграция 

организаций профессионального образования и предприятий реального 

сектора экономики в специальные образовательно-производственные 

кластеры. Каждый такой центр «Профессионалитета» может рассчитывать на 

привлечение до 100 миллионов рублей федеральных средств на развитие 

материально-технической базы колледжей. Все это - инвестиции в будущее 

нашей промышленности. 

Не так давно мы приняли решение -  ушли от классической формы 

управления в среднем специальном образовании. В связи с тем, что система 

ССУЗов, да как, собственно, и все образование, носит весьма консервативный 
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характер, тяжело перестраивается, то сформировавшиеся коллективы 

профессионального обучения с большой неохотой принимают на себя какие-

то новые компетенции и уходят от тех профессий, которые сегодня не 

представляют интереса.  

Понятно почему. За всем этим стоят люди, которые десятилетиями 

готовили молодежь.  

Вместе с тем, мы не можем не считаться с теми вызовами, которые есть 

сегодня. В первую очередь, среднее специальное учебное заведение должно 

формировать и готовить те кадры, которые требуются экономике региона. По 

этой причине функция оценки подготовки кадров, разработки перечня 

специальностей, которые есть в среднем специальном учебном заведении, по 

моему поручению переданы департаменту экономики. Сегодня департамент 

экономики будет делать оценку, насколько конкретное среднее специальное 

учебное заведение по своей работе соответствует потребностям региона.   

Поручаю департаменту образования и науки, департаменту 

экономического развития совместно с ключевыми предприятиями обеспечить 

подачу заявки на участие в конкурсном отборе по направлениям легкой 

промышленности, лесопромышленного комплекса и металлообработки. 

Кроме того, в 2023 году планируем расширить сферу применения 

инвестиционного налогового вычета для организаций, безвозмездно 

передающих имущество (включая денежные средства) образовательным 

организациям, реализующим основные образовательные программы. Это 

станет ключевым эффектом быстрого и масштабного вовлечения 

предприятий, организаций частного бизнеса в процессы подготовки рабочих 

кадров. Поручаю департаменту образования и науки в срок до 1 июля 

разработать соответствующий законопроект. 

Нам необходимо повысить интерес к инженерным специальностям у 

детей. За такими ребятами стоит наше технологическое будущее. Именно 

связка «школа - профессиональное образовательное учреждение – 

предприятие» позволит нам получить мотивированных на результат и 

долгосрочную работу специалистов. 

Поручаю департаменту образования и науки увеличить количество 

профильных инженерных классов в школах Костромской области. 

 

Во время проведения специальной военной операции закрытие кадровой 

потребности предприятий ОПК – вопрос национальной безопасности. Сегодня 

нам приходится заниматься этими вопросами, причем, не в режиме 

регулятора, а в режиме вмешательства, в том числе, и в производственную, 

управленческую деятельность. Одно из предприятий Костромской области, 

которое кратно увеличивает объемы производства, нуждается в   

специалистах, в первую очередь, металлообработки. Мной поставлена задача, 

чтобы у этого предприятия было свое базовое среднее специальное учебное 

заведение.  
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Оно имеется в муниципалитете. Но там сегодня готовят водителей и 

поваров, а не слесарей, токарей, операторов станков с ЧПУ. Речь идет о 

Нерехтском механическом заводе. Требуется большое количество рабочих 

рук. Вопросы по заработной плате решены - она выросла более, чем в два с 

половиной раза за два последних месяца. Мы разрешили этот вопрос. 

Особое внимание в вопросе кадров я хотел бы обратить на сохранение 

коллективов. Это крайне сложный вопрос. Я уже говорил о том, что у нас с 

вами самая тяжелая ситуация в период введения санкций, в первую очередь, 

из-за логистики, из-за тех ограничений, которые введены, в   

лесопромышленном комплексе. Это и заготовка, и переработка древесины. 

Особенно тяжело коллегам было после того, когда до этого были два 

успешных года, когда конъюнктура на рынке по изделиям из древесины была 

очень высокой. Ряд предприятий, несмотря на наши неоднократные 

предупреждения о том, что главная задача в этой ситуации - сохранить 

коллективы, не сделали этого. Сегодня они вышли на высокий уровень 

продаж, имеют возможность продавать, в том числе, за рубеж, склады стоят 

пустые. Но вот коллективы сформировать заново уже очень тяжело. Люди не 

поверили, ушли, многие из них возвращаться не хотят. Поэтому, уважаемые 

товарищи, изменений будет еще много и вызовов разных будет еще много. 

Когда мы с вами говорим об инвестициях в человеческий капитал, главная 

задача - сохранить трудовые работающие коллективы. Там, где эти задачи 

выполнили, у них сегодня все прекрасно. Они преодолели кризисный этап, 

пошли в рост. Кто не сохранил коллективы, сегодня испытывают величайшие 

проблемы с формированием и набором новых людей.     

 

В 2022 году начисленная среднемесячная заработная плата в регионе 

превысила 39 600  рублей. Мы выходим на устойчивый стабильный рост 

зарплат. Прошу предприятия продолжить индексацию и в этом году. Но нам 

есть, над чем работать: вакансии с зарплатой в 2-3 раза ниже рыночной 

создают риски теневой занятости, недобросовестной конкуренции на рынке 

труда и занижения налоговой базы.  

Мы попросили лесозаготовителей сделать формулу, которая отражает 

реальные отношения в отрасли – рассчитать НДФЛ на один куб заготовленной 

древесины. Коллеги сделали эту работу. Результат - от 346 рублей у тех 

предприятий, которые работают абсолютно прозрачно, до 5 рублей НДФЛ, 

которые работают нелегально.  

Поручаю государственной инспекции труда в Костромской области, 

отраслевым органам власти, муниципальным комиссиям по мобилизации 

доходов принять исчерпывающие меры, направленные на соблюдение 

трудовых прав работников и легализацию заработных плат. 

 

Уважаемые товарищи! 

24 февраля прошлого года Костромская область вместе со всей страной 

встала на защиту русских земель и русского народа. Администрация 
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Костромской области ведет комплексную работу по двум ключевым 

направлениям. 

Первое – обеспечение потребности вооруженных сил страны. В этой 

связи безусловный приоритет этого года — выполнение гособоронзаказа. 

Каждый, кто участвует в этой работе, понимает свою ответственность. Все 

задачи по линии гособоронзаказа должны быть выполнены. 

Второе  – дополнительная социальная поддержка участников СВО и их 

семей. По данному вопросу мы одними из первых разработали и реализуем 

специальную программу. 

На сегодняшний день, благодаря нашим общим усилиям, на нужды 

военнослужащих, принимающих участие в специальной военной операции, 

направлено свыше 500 тонн гуманитарной помощи, среди которой  - продукты 

питания, медикаменты и средства первой необходимости, генераторы, 

спальные мешки, одежда, обувь, квадрокоптеры, спецсредства, строительные 

материалы. 

Такой результат оказался возможен благодаря нашим совместным 

усилиям, в том числе, тех, кто находится сегодня здесь, в зале. Сделанное 

заслуживает самого высокого признания и благодарности. 

Также хочу поблагодарить наших промышленников, которые чутко 

отреагировали на возникшие нужды страны и оперативно наладили 

производство обмундирования, экипировки, комплектующих к 

оборудованию, другой необходимой продукции для участников СВО. 

 

Уважаемые присутствующие! 

В начале послания я говорил о консолидации общества. Сейчас мы 

подошли к консолидации производства для достижения суверенитета и 

обеспечения безопасности нашей страны. В 2021 году региональной столице 

присвоено звание города трудовой доблести. История учит нас тому, что мы 

сильны, когда мы вместе, когда мы едины в достижении целей. Вместе мы 

строим устойчивое будущее. Главное – иметь четкую волю и желание 

работать.  

Благодарю за внимание! 


